
L'architetto Richard Meier ha consegnato il suo progetto a Ruteili 

L'Ara Pads liberate 
Vetri, museo-auditorium 
L'Ara Pacis secondo Richard Meier. Ieri il famoso architetto 
americano ha consegnato a Francesco Ruteili il modellino 
del suo progetto che prevede una nuova copertura per I'A-
ra Pacis che sara al centro di una struttura museale con an-
nessso auditorium. L'opera, che costera circa 21 miliardi, 
dovrebbe essere finanziata grazie a sponsor e realizzata 
entro tre anni. Rutelli:«Finalmente toma la grande architet-
tura». 

CARLO 
• L'Ara Pacis inondala di luce 
grazie a un nuovo «tetto» di solo ve-
tro, e unita a una costruzione in tra-
vettino e intonaco che ospitera mu-
seo e auditorium. Poi le chiese cin-
quecentesche dl San Rocco e San 
Girolamo degli Schiavoni che ritor-
nano in scena grazie ad un nuovo di-
segno di lulta I'area. Una scena ur-
bana che tentera di cancellare la cu-
pezza attuale, eredita del fasasmo 
che in nome del mito Augusta lmpe-
ratore architetto quell'area pensan-
do al possibile sepolcro di Benito 
Mussolini. 

Questo inedito scorcio di citta e 
per ora visibile solo su un plaslico 
che gia da oggi sara in mostra al Pa
lazzo delle Esposizioni. A realizzarlo 
lo e stato l'architetto americano Ri
chard Meier che, incaricalo da Fran
cesco Ruteili sei mesi orscno, ieri ha 
presentato i risultati del suo lavoro al 
sindaco e all'assessore all'Urbanisti-
ca DomenicoCecchini. 

Museo e auditorium 

II progetto di valorizzazione del-
I'Ara Pacis rientra nel piCi generate 
plano'dt riassetto dell'area di piazza 
Augusta Imperatore, per il quale pe
rt) I1 tempi saranno forse plti lunghi. 
L'obiettivo del sindaco e quello di 
portare a termine i lavori entro il '99. 
II costo previsto e di 21 miliardi, fon-
di che il Comune e convinto di recu-
perare attraverso sponsarizzazioni e 
di coprire poi con appositi finanzia-
menti. 

Per Richard Meier questo e pro-
prio I'anno dello sbarco in Italia. II fa
moso architetto, che ha realizzata 
musei a Francoforte, Barcellona, 
Atlanta e Parigi, ha infatti recente-
mente ricevuto anche I'incarico dal 
Vaticano di progettare la Chiesa del 
2000» che in occasione del Giubileo 
sorgera a Tor Tre Teste. «Sono molto 

FIORINI 
soddisfatto - ha detto Meier, che ha 
61 anni -, perche ho realizzata pro-
getti in tutta Europa ma mai in Italian. 

II suo progetto prevede, oltre alia 
copertura dell'Ara Pacis con un pa-
rallepipedo in solo vetro, la realizza-
zione di un museo e di un audito
rium da 200 posti. La costruzione a 
due piani, collegata all'Ara Pacis, 
dovrebbe sorgere sul versante del-
I'Accademia di belle arti. Sul Tevere 
poi si affaccera un belvedere, una 
sorta di quinta che dovrebbe create 
un panorama unico dalla chiesa di 
San Rocco fino al Fiume. 

Nel museo potranno finalmente 
tornare 600 frammenti provenienti 
proprio dagli scavi dell'Ara Pacis e 
che attualmente sono conservati 
nella sede storica del Museo nazio-
nale romano nelle Terme di Diocle-
ziano. 

•Attualmente I'Ara Pacis e prigio-
niera di una struttura tombaie - ha 
detto illustrando il progetto di Meier 
il professor Mario Mameri Elia, con-
sulente del Comune -. Ora e chiusa 
tra il lungotevere, via di Ripetta e il 
mausoleo di Augusta, e estraniata 
dal contesto storico. Invece con que
sto progetto sara nell'aula centrale 
del nuovo complesso museale. Men-
tre una nuova cortina in travertino 
non levigato disegnera la nuova sce
na urbana». Una finestra aperta nella 
cortina permettera di vedere il dise-
gno centrale della chiesa di San Roc-

• l •Finalmente, mi sento ottimi-
sla». A dirlo, e l'architetto Massimilia-
no Fuksas che oggi, al Palazzo delle 
esposizioni, partecipa con molti altn 
important «nomi» a un incontro nel 
quale vengono presentati piani e 
progetti per il rinnovamenlo urbano 
della capitale. 

Architetto, e un appuntamento 
Importante, quello con «La fabbrl-
ca dl Roma... Cosa pud dlmii? 

Sono in questa grande operazione 
romana, per I'area di Tibuitina e una 
parte della cintura ferrovidna. II Co
mune di Roma, insieme alle ferrovie, 
hanno immaginato una cosa formi-
dabile, la cintura ferroviana che do
vrebbe funzionare per Urenare tutto 
il traffico piO importante nel perime-
tro intomo a Roma. Le Ferrovie han
no invitato 7 architetti internazionali 
a studiare questa area. Da tempo 
non lavoravo piCi in Italia, ho visto 
questa come una grande occasione. 
Intorno a Roma, a livello europeo, 
sento che e'e inleresse, se ne parla 
mollissimo. 

Quale pud essere II ruolo degli ar
chitetti nella sKuazlone romana? 

Non sono tra chi pensa che tutto si 
stabilises nella stanza del demiurgo, 
ne tra chi pens., che tutto awiene 
anarchicamente e per caso. Gli ar
chitetti hanno una responsabilita, 
come tutti quanti partecipano a un 
processo importante e decisionale 
Pensano la citla disegnano pezzl di 
cilia lo (act-in queslo di mcsliere, e 
mi premie anche una responsabili
ta- se ml sbaglio mi sbaglio per molto 
tempo, e se ho ragione, ce I'ho per 
inollo lempo. Ma non si pu6 dare al-
I'archltetto un ruolo globale Se in un 
quartlere si vive male, dipende an-
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Richard Meier presentailprogettosuU'area dell'Ara Pacis. SopraJIMausoleodiAugusto Del Castillo/Ansa 

"Toma la grande archttetnira» 

II sindaco ha guardato soddisfatto 
il plastico commissionato all'archi-
ietto. «Con questo progetto di Meir -
ha detto -, finalmente torna la gran
de architettura nel cuore di Roma, e 
un luogo oggi emarginato e mai or-
ganizzatopuo tornare a proporsi co
me una intelligente, sobria e felice 

operazione di riscatto del cuore anh-
codellacitta... 

Anche all'assessore Cecchini il 
progetto e piaciuto: «Sobrio ed ele
gante - ha detto - Meier ha insento 
I'Ara Pacis in uno di quei giochi di 
trasparenze in cui e maestro.. 

Poi Cecchini ha spiegato che tra il 
modellino di Meiei e l'opera vera e 
propria naturalmente ce il solito iter 
che rende sempre incerti i tempi. Si 
calcola che solo tra un anno potran

no aprire i cantien Prima verra affi-
dato a Meir I'incarico di realizzare il 
progello definitivo, per il quale sa
ranno necessari circa cinque mesi 
Poi questo progetto dovra avere il 
placet della sovnntendenza arcolo-
gica e del Beni culturali Inline dovra 
essere approvato in conferenza di 
servizi. E se tutto andra Irene in cin
que mesi Meier dovra mettere a pun-
to il progetto esecutivo e altn due o 
tre mesi saranno necessari per indire 

la gara d'appalto. Poi, dall'apertura 
dei cantieri, vanno calcolati due an
ni per portare a termine i lavori. Sa
ranno invece ancora piu lunghi i 
tempi per nsistemare tutta I'area di 
piazza Augusta imperatore. E per 
questo progetto verra bandito un al-
tro concorso, anche se sara sempre 
Meier a indicare le linee guida ai 
concorrenti, e cib al fine di rendere 
omogeneo 1'insieme dell'area che 
forse per il Giubileo sara completata. 
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i , : y ; , : v-.. ' ;: Oggi il convegno sull'architettura in citta. Parla Massimiliano Fuksas 

Cosa fare per Roma? Lavare le strade» 
Massimiliano Fuksas e uno dei sette architetti di fama inter-
nazionale (altri sei sono stati invece coinvolti dal Comune 
di Roma) ai quali le Ferrovie dello Stato si sono rivolte per 
raccogliere idee e progetti per il rinnovamento urbano. 
Con lui parliamo del futuro «architettonico» della capitale. 
Oggi, a Palazzo delle Esposizioni, un convegno, e 1'inaugu-
razione di una mostra per presentare al pubblico i tredici 
important! contribute 

RINALDA 
che dalle condizioni sociali e econo-
miche. 

Ora Roma deve affontare la com-
plicata questione del Giubileo... 

Ma io non lo trovo affatto complica-
to...Le dico la venta, in questo sono 
probabilmente naif, ma non lo trovo 
complicato Trovo complicate il si-
stema amministrativo itaiiano, 

Cosa si dovrebbe fare, allow? 
lo vorrei vivere in un paese ncrmale 
in cui in pnmo luogo si deve pensare 
a una profonda rilorma istituzionale 
L'altra cosa e far vivere la gente me-
glio nella quotidianita Oggi, in via 
Giulia, ho visto una cosa Da anni e 
anni mi chiedevo, ma perche Roma 
non la lavano come quando em pic
colo? rivedevo le immagini di Fabrizi 
con la pompa in mezzo a piazza Ve-
nezia che lava la piazza, innaflia 
d'acqua il vetlunno...Cose un po' ar-
caiclie, ma e'erano: oggi ho visto per 
la prima volta una autobotte passare 
con grande difficolla, tra le macchi-
ne lasciate da tutle le parti per6 cer-
cavano di pulire con 1'acqua Di la
vare la cilia Da anni mi batto per 
questo Lei dira, ma come, uno che 
(a l'architetto, i grandi progetti, si iis-

CARATI 
sasu una cosa simile7 si, e oggi ho vi
sto finalmente questa altenzione 
Cosl, uno esce da casa e diventa otli-
mista Questo e la quotidianita che 
intendo- fare i marc lapiedi nel cen
tro di Roma Levarc i capohnea sia-
nio I'unica citta d'Europa con gli au
tobus che sostano e distruggono un 
pezzo di citta al centra E non si pos-
sono togliere ne parlavo con Tocci, 
e lui mi ha detlo che e una questione 
sindacale. Ma il problema e dram-
matico se nuscissimo a levare i ca
pohnea, quando arnveranno i poven 
|»llegnni, i tunsti, ma anche noi cit-
tadini romani, bed, saremmo piu 
contenti Ci sono piccole cose che 
fanno divenlare Id cilia ,imica e non 
nemica Poicisonolegrandicose 

Gia, le grandi cose. Quale oppor
tunity e quale problema lei vede, 
periprossimianni? 

II problema del traffico, anche se 
non si regolera mai complelamente 
Credo die bisogna tominciare a 
pensare una rele, basata snlla me-
Iropolitana Anche see in ntaido bi-
sognd commciare Con Di Pielro, 
senza Di Pietro, con I carabinien 
senzd caiabinien, che la faccia il Co-

f 

L'architetto Massimiliano Fuksas 

mune, che la laccia lo Stato. ma e un 
pioblema nazionale, e va (alia II si-
slema della mobilita e basato sicura-
mentesulla metropolitana, sull'ancl-
lo forroviano, e sulie stazioni che lo 
collegdno alle shade e alle fenovie 
(he amvano sull anello. e a quelle 
die sc ne dipaitono Un sistema de
ve essere integrato Piisogna avere il 
i oraggio di due fatciamolo. Poi hi-
-lOgiia portare via le macchine dal 
centro, nsolvere il problema del lun

gotevere Cose che mettono in peri-
tolo propno il funzionamento della 
citla L'altra cosa a cui dobbiamo 
pensare senamente e di convincere 
tutld la rete commerciale romana, 
che c complelamenle sgangherata, 
the, contmuando a geslire giorno 
per giorno la piccola bottega, si 
muorc Ci vogliono grandi pedona-
lizzazioni e grandi servizi I parcheg-
gi dovrebbero essere messi nell'area 
tra il centro storico e 1'espansione re

cente della citta; e e'e tutto il sistema 
delle ville che vanno completamen-
te recuperate. 

Ldindtemodovorrebbeinddere 
suHadtta? 

La cosa che a me interesserebbe ve-
ramente 6 far funzionare un pezzet-
to di citta. Un punto che credo cru
ciate, e mandate via da San Lorenzo 
il deposito attuate delle ferrovie dello 
stato. C'e il cimitero del Verano e in
tomo, la stazione Tiburtina, la tan-
genziale, il deposito. Una massa cri-
lica che blocca I'integrazione di tutte 
le aree che vanno da Pietralata, al di 
la della tangenziale, ai settori abban-
donati della piccola zona industriale 
che e'era verso il Tuscolano. Libe-
rando e integrando questa area, fa-
cendo un vera e propno quartiere 
con dentro un grande parco, si ricol-
lega un gran pezzo di citta che oggi e 
completamente escluso. E impensa-
bile che al centro della citta ci sia un 
area che e un blocco al suo funzio
namento: un itinerario ideate, parte 
dalle Terme di Diocleziano, Piazza 
dei Cinquecento, via Giolitti che do
vrebbe essere riqualificata comple
tamente, (ino ad arrivare a San Lo
renzo; e al di la si pud ricollegare un 
altro grande pezzo di citta, quello ol
tre la ferrovia, oltre Portonaccio, di-
ciamolo con il nome romano. Una 
cosa del genere, e formidabile: cre
do che farebbe felice almeno dieci 
generaziom dopo di noi. Sarebbe 
come il tridente, il piano di Sisto V 
Potrei dire che vorrei fare un oggetto 
al centro di Roma, costruire un mu
seo, un Beabourg . ma da romano, 
io vorrei far funzionare un pezzo di 
citta, per vivere meglioio, i miei figli, 
iloroamici.etutti gli altn. 

Falsi Ferre 
condannati 
due commercianti 
Piego e Mano Di Francesco sono 
stati condannati a pagare un milio-
ne q mezzo per ogni violazione di 
wprivativa.. del marchio dello stihsta 
milanese Gianfranco Ferre. Lo ha 
deciso il tribunate civile di Milano 
che ha aceolto la nchiesta dello sti-
lista contro i due commercianti ro
mani (p|dre e figlio) nei cui ma-
gazzini la Guardia di Finanza ave-
va sequestrate numerosi prodotti 
in pelle e cuoio con il marchio Fer
re falsificatp. 

Assunzioni Ama 
le domande 
dal 24-6 al 3-7 
L'Ama ha comunicato che dal 24 
giugno fino al 3 luglio (ore 9-13 e 
15-17) potranno essere presentate 
presso I'ufficio Ama di via Nicola 
Spedalieri 12, le domande per 
1'arnmissione alia selezione ester-
na per I'assunzione part-time di 
150operai 

Qiornata europea 
contro leucemie 
e linfomi 
L'associazione italiana contro le 
leucemie (Ail) ha promosso, per il 
21 giugno, in coilaborazione con i 
maggiori Centri ematologici italia-
ni e europei la I edizione della 
«Giomata europea contro le leuce
mie e i linfomi... Per informazioni e 
per inviare adesioni: tel. 4403763. 

Approvato 

deirinviolata 
L'assessore regionale Giovanni 
Herrhanin ha annunciato che il 
comrnissario di governo ha espres
so parere favorevole sulla legge 
per I'lstituzione del parco dell'In-
violata. «Sono molto soddisfatto -
dice Hermanin - perche la giunta 
regionale si era impegnata a realiz
zare il parco. Finalmente i cittadini 
drtSuidd jiia' hanno avutcv il merita-
to e iiiusto risarcimentQ a.mbierita-' 
te dopo' anhi di saccheygiaril'ehto 
del territorio e inquinamento del-
l'ambiente. L'ostnjzionismo di Foi-
za Italia e An che hanno cercato in 
tutti i modi di impedire I'approva-
zione della legge si e risolto in un 
nulla di fatto... 

Staller-Koons 
nuova udlenza 
in tribunate 
«l bambini devono stare con la 
propria madre, non voglio che mio 
figlio soffra, che mi venga sottrat-
to». Ilona Staller, furiosa, a tratti in 
lacrime, accompagnata dai suoi 
awocati, ha lanciato ieri parole di 
fuoco contro 1'ex marito Jeff Koons 
nell'aula del tribunale civile. L'u-
dienza si e tenuta davanti alia pri
ma sezione, a cui I'ex pomostar si 
era rivolta per ottenere I'annulla-
mento del prowedimento con il 
quale il giudice civile consentiva a 
Koons di vedere il figlio per sette 
giomi al mese lontano dalla casa e 
dalla presenza della madre. II giu
dice si e riservato di deciders nei 
prossimi giorni 

Eletto esecutivo 
deHa Federazione 
del Pds 
fl Comitate Federate del Pds riuni-
tosi il 17 giugno ha eletto il nuovo 
esecutivo. Oltre al segretario Carlo 
Leoni ne fanno parte: Sesa Amici 
(organizzazione), Maunzio Barto-
lucci (casa.periferie, politiche so
ciali), Maria Coscia (coordina-
mento partito-istituzioni local!), 
Adriano Labbucci (area lavoro), 
Roberto Nardi (tesonere), Euge-
nio Paladini (scuola, universita, 
cultura), Silvana Pisa ( coordina-
mento donne e formazione), Pino 
Pungitore (tesseramento) 

seraa 
e quMM a|tro Upo di lavorazkm protesica, 

RIVOLQITI A L U NOVADENT. 
Tutti I prodotti sono reatoati con maMali 

della mtolfore quallla, accompagnali da 
CERTIFICATO Dl GARAMZ1A 
o a PREZZIESTREMAMENTE 

CONVENIENT!. 
Per ultertol Informazioni ohlama il 

NUMERO VERDE 167013723 
ti rispondera una 

SEGRETERIA TELEFONICA 
attiva 24 O R E AL G IORNO 


